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党建引领“红色物业”解决居民“急难盼愁”

物业议事党支部
解居民烦心事

自去年7月开始， 怀柔区泉
河 街 道 开 始 试 点 建 立 物 业 议
事 党 支部 。 泉河街道党工委副
书记、 党群工作办公室主任王建
鑫介绍， 物业议事党支部由社区
干部、 自管党员、 老干部、 物业
公司、 业主委员会中的党员骨干
组成。 “从这个党支部的名字就
可以看出来， 主要就是通过各方
议事的方式来解决小区物业相关
问题。”

滨湖社区是街道的第一个试
点。 “这是一个1986年建的老旧
小区， 一共有19栋楼， 居民735
户。” 滨湖社区党委书记秦雪艳
介绍， “社区以前物业管理上存
在一些问题， 经常会收不上物业
费的事情， 物业公司、 业主委员
会、 居委会三驾马车也不能形成
合力。”

如何解决这些滨湖社区在物
业管理上存在的难题？ 物业议事
党支部的成立发挥了重要的作
用。 “通过党建引领， 实现了齐
抓共管、 群策群力。” 秦雪艳说，
“去年7月， 滨湖社区又引入了新
的物业公司。 为了保证物业工作
能够平稳开展， 社区迅速成立物
业议事党支部。”

8月10日， 滨湖社区物业议
事 党 支 部 成 立 。 尔 后 ， 第 一
次 会 议随即召开 ， 主要讨论了
社区大门道闸设立的事情。 道闸
怎么设置、 资金从何而来、 设置
后如何管理……经过一个多小时
的讨论后， 方案最终形成。 举手
表决后， 大家开始分头行动。 ２０
天后， 社区大门的道闸终于安上
了。 “物业议事党支部每个月的
10日都会召开会议， 对社区物业
需要解决的事情进行讨论， 通过
这种方式， 社区先后解决了行车
道路单行、 楼道垦荒、 腾退菜地
等很多事情。” 秦雪艳说。

滨湖社区试点成功后， 泉河
街道又陆续在11个社区建立物业
议事党支部。 据了解， 以泉河街
道为试点， 在11个社区建立物业
议事党支部 ， 覆盖125个小区 。
积极探索党建引领基层治理的有
效路径， 发挥社区党组织核心作
用， 协调动员各方力量， 为群众
难题做 “减法”、 为基层治理做
“加法”。 将每月10日设为固定议
事日， 提前征求、 梳理居民 “需
求清单”， 提交物业议事党支部
讨论， 协调相关部门解决。 今年
以来， 解决楼道和地下室乱堆乱
放、 消毒不及时、 路灯不亮等问
题500余件。

物管会、党支部同步成立
党员人数超9成

“成立物管会太好了， 我终
于能用我的专长为大家做点事情
了！” 三义庙社区的物管会委员
何长义说。 何长义是北京经开投
资开发股份有限公司的职员 ，
他一看到物管会报名公告就找到

三义庙社区书记赵立， 把自己对
小 区 停 车 管 理 、 环 境 美 化 等
一 系 列意见建议都提了出来 ，
并报名参加物管会委员选拔。 那
天晚上他们聊到十点多， 赵立边
听边记边感慨， “没想到， 社区
里还有这样的能人啊！” 原来何
长义所学专业就是物业管理， 他
给赵立提出的建议既有理论依
据 ， 又有实操性 。 赵立告诉记
者， 物管会的成立一定可以推进
老旧社区法制化建设， 以立法的
方式， 解决老旧小区在社区治理

中的 “基因缺陷”。
“成立物管会的同时， 党支

部必须配套成立。” 这是何长义
提出的建议中最重要的一点。 6
月23日， 海淀区海淀街道举行小
南庄小区、 苏州桥西小区、 三义
庙小区物业管理委员会暨物业管
理委员会党支部成立大会 ， 同
日， 花园路街道办事处出具花园
北路35号院、 北太平庄路3号院
成立物业管理委员会证明。 这是
海淀区首批成立的5个物业管理
委员会， 将为全区推广组建物管

会 “打样”。 作为海淀区物业管
理工作先行先试的 “试验田 ”，
海淀街道于近期在小南庄、 苏州
桥西、 三义庙三个社区率先成立
并同时挂牌成立党支部。

海淀街道 32个社区分为四
类： 商品房小区、 有物业的老旧
小区、 无物业的老旧小区、 商业
楼宇 。 物管会成立之前 ， 居委
会、 物业公司、 居民作为不同主
体在一定范围内参与社区治理 ，
一旦出现分歧矛盾， 没有一个合
理合法的平台予以解决， 时间一
长， 小矛盾会变成大积怨。

这样的情况随着物业管理委
员会的建立正在逐渐减少。 随着
首批3个物管会成立 ， 《条例 》
在海淀区从文字走向现实。 海淀
街道将在区委区政府的统筹下，
始终坚持党建引领， 继续着手筹
备其余小区的业委会、 物管会与
党支部。 重点开展无物业老旧小
区的物业服务综合整治提升工
作， 通过企业让利、 先尝后买等
方式， 为小区引入准物业、 标准
化物业， 引导居民交纳物业服务
费， 逐步享受到高品质的物业服
务 。 切实提升社区物业服务水
平， 以实现群众利益为核心， 建
立共商共建共治共享的社区治理
新格局。

记者发现， 在三个试点小区
的物管会人选推荐名单中， 党员
占比达到91%， 其中小南庄和苏
州桥西社区物管会成员中党员占
比100%。王玉山原来是运通公司
的一名公交车司机， 前不久刚刚
办理完退休手续。 这位有33年党
龄的老党员， 一直热心参与社区
的各项志愿服务和义务劳动。

疫情防控期间， 王玉山克服
自身困难， 坚持值守在社区大门
口。 最近， 他又牵头成立了社区
可回收垃圾志愿服务队， 专门为
行动不便的老人免费上门收走可
回收垃圾， 以实际行动助力社区
100%实现生活垃圾分类投放 。
在居民们的鼓励下， 王玉山报名
参选社区物业管理委员会。 成为
物管会副主任的他， 将代表苏州
桥西社区7号楼的119户居民建言
献策， 和物管会其他成员共同努
力， 实现小区物业管理水平的不
断提升。

今年海淀区将在515个居住
小区成立业委会 （物管会 ），6-
7月为试点引领阶段 ， 每个街
镇分别至少选取一个符合条件
的小区组建业委会、 选取一个符
合条件的小区组建物管会。 在试
点过程中夯实工作基础后， 进一
步推广组建业委会、 物管会。目
前， 海淀各街镇已全面启动试点
小区业委会（物管会）组建工作，
并着力开展辖区内各小区的物业
管理区域划分、 业主情况摸排等
基础工作。

党建引领
助新老物业顺利衔接

安装社区人脸识别系统、 建
立24小时管家、 设置快递柜和自
动购气机……近一年来， 家住通

州区通运街道运河园小区的居
民， 感受到新物业给小区带来的
新变化。 通州区运河园小区2002
年建成， 共有9栋楼， 常住人口
1030人。 15年来， 小区业委会一
直没有解散。 业委会在小区召开
业主大会， 代表业主解决了 “阳
光遮挡索赔事件” “噪音扰民索
赔事件” “更换物业事件” 等，
在小区管理和物业监督上发挥着
一定的作用。

去年7月， 通运街道正式接
手辖区各项工作。 这时， 恰逢小
区业委会要召开业主大会表决选
聘物业事宜。 运河园小区第一时
间发现在选聘程序上不够完善，
及时向街道报告， 街道和社区经
初步核实后立刻对选聘物业事项
叫停。 如何让业委会在组织实施
物业选聘程序上合法、 合规？ 如
何让业主大会程序更加公开、 透
明、 公正？ 如何让新老物业顺利
完成交接？ 这时， 党建引领发挥
了重要作用 。 在更换物业过程
中 ， 小区始终坚持以党建为引
领。 最终小区新老物业顺利完成
物业交接， 避免了小区无物业管
理 “空白期” 的出现。

“在帮助运河园小区完成物
业更换的过程中， 党建引领发挥
的作用体现在三个方面。” 通州
区通运街道办事处副主任陈洁介
绍 ， “在这个过程中 ， 小区党
员、 小区党组织、 街道工委三方
面配合， 顺利实现物业公司的平
稳更换。”

陈洁介绍， 在更换物业的过
程中， 小区党员参与议事协商。
此外， 小区党组织还对更换方案
严格把关。 “小区更换物业的方
案是要向社区党组织进行报备
的， 经过这道手续才能进行物业
选聘招标。 对这个方案， 小区党
组织严格把关， 明确指出哪些地
方不合适， 要求改进。 方案也是
经过三次报备三次修改后才最终
确定。 另外， 新老物业负责人也
要向社区党组织汇报。”

在街道工委层面， 还带给小
区更多专业力量。 “运河园小区
以往更换物业时， 是没有引入过
专业力量来支持的。 这次， 街道
工委帮助小区请来律师和通州住
建委这些专业资源， 还帮助找来
专业物业监理公司， 通过引入专
业力量让新老物业更换更流畅。
在更换中， 还通过党建引领发挥
作用， 成立五个专家组。” 陈洁
说。 “与此同时， 业委会及时向
社区党组织汇报工作进展， 发挥
党员在业委会组建、 换届、 运行
中的积极作用。 比如， 运河园小
区业委会1名党员在更换物业过
程中， 始终坚持党建引领， 积极
配合社区党组织开展物业选聘工
作。 此外， 社区党组织第一时间
反馈至街道党工委， 保证每个节
点、 每个任务有监督 、 有指导，
扎实推进此项工作进展。”

就这样， 运河园小区在党建
引领的框架下， 在街道、 社区的
指导监督下 ， 通过业主共同决
定， 在去年8月成功实现物业公
司平稳更换。

海淀街道探索小区物管会、 党支部同步成立机制。

怀柔区滨湖社区物业议事党支部劝导居民垃圾分类。

运河园小区召开选聘物业公司大会。

如何解决小区在物业管理上存在的难题？ 如何让业委会在组织实施物业选聘程序上合法合规？ 如何开展无物业老旧小区的物业服务综
合整治提升工作？ 随着 《北京市物业管理条例》 （以下简称 《条例》） 的深入实施， 本市小区正在探索党建引领在物业管理中发挥的作用。
实践证明， 物业成立党组织， 不仅能帮助居民解决烦心事， 也能确保物管会的服务精准到位、 人居环境更适宜。


